

多頭飼育への移行

乳牛の多頭飼育は最近酪農家の関心を高め、一~二頭の飼育から四~五頭以上の飼育が有利であることが認められ、更に零細な酪農家が団結して集団畜舎を建設して共



乳牛の多頭飼育と自給飼料の諸問題

安孫子六郎

飼料の消費量の増加に伴い自給飼料の生産も増大すべきが当然でありながら経営規模の零細な府県農村では実行するには中々困難な場合多く、多頭飼育により乳代収益の追求が烈しくなると企業的色彩がより濃くなり、共同計算の煩しさも加わり自給飼料の生産より購入飼料を多量に購入する傾向が強くなり勝ちでいわゆる專業牧場的経営型態に移行するものが出来ました。

從来自給飼料を主体とする経営が最も健全にして安定した酪農の姿と考えられておりましたが多頭飼育を行なうために耕地或は採草地から離れて飼料の大半を購入に依存するが如き型態が将来どうなるか甚だ疑問と/orするところであります。

多頭飼育と自給飼料

多頭飼育あるいは共同飼育に踏み切る酪農家は、熱心であり経験が深く自信に充ちた人々が多いのであります。これらの人々が自給飼料に対し如何なる考え方を持つてゐるか、又悩みをもつてゐるかといいますと、

(一) 多頭飼育の場合、狭い耕地で他に採草地もないのであるからどうせ十分なる自給是不可能であるから、むしろ収益の多い蔬菜等を作りこの販売代金で飼料を購入し

同飼育を行ない酪農経営の合理化を計る気運が強く、筆者の周辺においてもすでに二~三実行されており、今後は益々この様な計画が促進されるものと思われます。多頭飼育になると当然飼料の消費量も増大してきて一~二頭飼育のときの如く、農家は農場の残渣の利用や、間混作による自

給飼料の生産方式では間に合わなくななります。

飼料の消費量の増加に伴い自給飼料の生産も増大すべきが当然でありながら経営規模の零細な府県農村では実行するには中々困難な場合多く、多頭飼育により乳代収益の追求が烈しくなると企業的色彩がより濃くなり、共同計算の煩しきさも加わり自給飼料の生産より購入飼料を多量に購入する傾向が強くなり勝ちでいわゆる專業牧場的経営型態に移行するものが出来ました。

從来自給飼料を主体とする経営が最も健全にして安定した酪農の姿と考えられておりましたが多頭飼育を行なうために耕地或は採草地から離れて飼料の大半を購入に依存するが如き型態が将来どうなるか甚だ疑問と/orするところであります。

多頭飼育と自給飼料

多頭飼育あるいは共同飼育に踏み切る酪農家は、熱心であり経験が深く自信に充ちた人々が多いのであります。これらの人々が自給飼料に対し如何なる考え方を持つてゐるか、又悩みをもつてゐるかといいますと、

(一) 多頭飼育の場合、狭い耕地で他に採草地もないのであるからどうせ十分なる自給是不可能であるから、むしろ収益の多い蔬菜等を作りこの販売代金で飼料を購入し

になると草生が衰退して収量が激減する。むしろ、玉蜀黍類等の多収の青刈穀類を生産し、不足の栄養分は濃厚飼料で補つた方が有利と思われる。

(二) 多頭飼育を徹底するため農民といえども企業的感覚を持ち、飼料の自給等は考慮せず全面的に購入飼料の糟糠類に切り替え、搾り得るだけ搾り切り、搾り切った乳牛は肉として販売して収益の増大を計り、生産した犢牛は育成せず販売し、搾乳牛は他より購入補充することが近代的酪農経営である。いまさら労力をかけ零細な耕地に自己給飼料の増産等は近代化に逆行する考へである。他産業の進歩発展に比較して酪農が停滞しているのは自給飼料の生産等に拘泥しているからである、といつた極端な意見。

(二) ものの(二)の考え方とは自給飼料そのものを否定排除する考え方ではなく、今迄の自給飼料栽培の体験や実績を通じて自給飼料は人のいう程有利でなかつたという判断から出発したものであります。(三) は全く自給飼料等を問題にしない、いわゆる近代酪農経営はかくあるべしという革命的宣言と思われます。

この三つの考え方は、從来自給飼料増産宣伝に対する疑問の反発であると思われ、自給飼料さえ十分作れば乳牛の問題はすべて解決されるといった宣伝に対する深刻な回答であります。

自給飼料に対する反省

自給飼料を増産給与したために乳量が増加し収入が上昇した。繁殖障害がなくなりた。受胎が容易になった。飼料費が大いに軽減して経営が安定した。地力が増進して作物の収量が上昇し肥料代が減少した。何

れも事実であるけれども、その反面大した効果が認められず、繁殖障害もある。乳量は却つて減少した。飼料費も大した変らない。飼料作物に耕地を割愛したために農家収入が減少した等の苦情も多いのであります。

乳牛の能力は遺伝的な先天性の要因と飼料、飼養管理等の技術や環境に支配されることが多いので簡単に自給飼料だけで乳牛の問題を割り切ることに誤りがあります。筆者は前述の如き自給飼料に対する苦情を、耳にする度に自給飼料の生産と給与に就て、またその貯蔵利用に就て万全を尽しています。

わが国の酪農の歴史は世界の先進国に比較して極めて浅いし、自給飼料の問題に至つては国内においては先進地も後進地の区別もつかないので日本酪農の現在ではないでしようか。

かくすると自給飼料の栽培や利用に就ても全般的に全く幼稚であるといえるのであります。牧草の品種の問題にしても南北に長いわが国、しかも地形が複雑であり標高の差も大きい。気候的には一般に温暖といえるにしても非常に変化が多く、四面海に閉まれている関係上、上海流の影響も大きい。こんな複雑多岐なる環境の下にあるわが国で、赤クロバーにしても二~三の品種があるが南から北まで殆ど同じ品種が播かれている。オーチャードにして然り、ルーサンにしてまた然りで、品種の特性といふものが認識され、活用されていない現状であります。然るに日本の代表的農産物である水稻にしても各地それぞれの適品種が選定され更に育種が行なわれてよりよい品種が出

来て品種の数を数えるだけでも容易でない、北海道の適品種が九州にも適するといつたことは全く稀でありましょう。小さな県内においても地帶別に適品種が定められているのであります。麦、雜穀類、蔬菜類、果樹等は皆水稻でなくとも適地適品種的に判然としていることは御承知の通りです。飼料作物中若干のものは適地適品種が認められておりますが、その大宗をなす主要牧草類に至つては全く明確にされておらない。九州に播く牧草の品種も北海道に播く品種も同じであるといったことは、別に不思議とされてないし適品種が明らかにされておらない。品種の数も水稻とは比較にならない程少ない。勿論これは牧草類の特質に起因するものではあるが、品種問題が多くの如き段階にあるのですからその栽培法に至つては論外で、最近漸く牧草の価値が認識され、牧草もまた作物扱いされるところ迄来きおりますが、肥培管理に就ては暗中摸索といつた農家の多いことが実情ではないでしょうか。牧草や飼料作物は水稻や雜穀類の如く種実生産を目的とするものと同日に論じられない特性上の差はあるにしても全く未だしの感を深くいたします。

りますから、更に研究と努力が必要と痛感するものです。

青刈飼料作物類の栽培は一般作物と殆ど大差ない肥培管理によつてよく出来るることは、一般作物が青刈飼料用に転用されたものが多いので、いわば栽培の経験を持つ作物であるからであります。

以上の如く飼料作物、特に牧草類に就ては解らない問題が山積しており、生産、貯蔵、給与等、すなわち種子を播いてから乳牛の腹中に入るまでの過程に就て一貫して合理的であるか否かを反省してみる必要がありま

三つの問題に対する回答

(+)の問題の自給飼料を作るより他の有利な作物を作り、これを販売した収益で飼料を購入するといった意見に就ては、酪農の初歩というか「酪農以前」の考え方で、酪

農を副業的、他の農業の従属的立場に置

く、いわゆる「エフつき酪農」であります。他に有利な作物があれば敢えて酪農をやる

必要がない訳で、他の有利作物という仮定のもとに飼料作物を作らず、濃厚飼料購入

資金に充当する如きは誠に不安定にして、
五箇にて各漫遊者等の二二の金を冒してまつて

危険な酪農経営でこんな危険を冒してまで乳牛を飼養する必要はないと思われます。

例えば、甘藍や大根を作り、値段の安い

ときは牛乳は手元が無いときに販売するというやり方が大変利口なようである

が、値の高いときの乳牛の飼料は如何にす

るのでしようか。不安定極まる生産方式でこんな考え方の酪農は本当の酪農の軌道に

乗らないので経営全体が常に不安定であり

(2)の問題の牧草は、生産量が低いので青

のようになりました

第一表 下志津原における自給飼料
作付割合

するに至ります。

第三表 搾乳牛一頭当り自給飼料必要量
(キロ) (体重五〇〇キロ)

維持と産乳に 要する養分	養分量	含有自給飼料 分量
可消化粗蛋白質	三九一六	三五%
可消化養分總量	三五	三零三六
	三一六二	

すなわち、粗蛋白質で二五、〇〇〇キロ、
養分總量で一二一、一六一キロであり大略二

五、○○○キロの自給飼料（生草飼料換算）があれば五、六二五キロ（三〇石）脂肪三・五

%の牛乳を濃厚飼料だけで搾り得る計算となりますが実際は年間約一、〇〇〇キロ前後

の配合飼料（可消化粗蛋白二〇%、養分總量六八%）を必要とすることは、乳期を通

じて飼料が平衡していないからで春には過剰であり、冬には不足ということが原因と

思考され、飼料経済を計るには飼料標準採用が重要である。日合開計の合算式は

用が必要となります。自給飼料の給与量が不足か、その質の悪いときは不足養分を当

然濃厚飼料で補足しなければ乳量の維持は不可能になります。

第二表 自給飼料から得られる可消化養分

あり、牧草の一生が定まるのですが、案外忠実に守られない。特に畑作地帯は前作との切り替えが明確でないので播種期が遅れ勝ちである。水田地帯が割合正確に行なわれている。

肥料は元肥だけでも、追肥を行なわない。期に濃厚な牛尿等を撒布している。

作物の肥料要求を考えず、葉茎部を利

用するからといって窒素肥料のみを追肥

する。特にクロバーハイ類には窒素肥料は大

した効果はなく、疎酸、カリ、石灰が好

ましい。

過度の早刈り、刈り遅れ、牧草が衰退

すると過放牧をやり、極度に草地を荒廃

せしむる。

刈取りは地際刈りをする。ラデノの匍

匐枝まで傷つけてしまう場合もある。

草地管理を身につけ実行せぬと折角の牧

草地も雑草に追われて荒地となるので収量

も上らず、土地の無駄となる場合が多いの

ですから、牧草は作物なりとの認識のもと

(4)(3)(2)(1)
乳量により牧草の給量と量を算出し、
濃厚飼料は乳牛配合飼料(可消化粗蛋白
牛乳単価、配合単価は酪農組合単価
乳代より濃厚飼料代を差引いてその
単価とした。
(5) 一〇ヶ所(一反歩) 牧草の収量を一万
前表の表により、よい牧草を与えれば、
殆ど濃厚飼料は乳牛が喰わず八升と一斗六
升の搾乳可能であり、以上は一日当りの計算
であるが、千葉県北部でこの可能な限界
は四月上旬より六月下旬迄である。乳量八
升の乳牛に七〇キの自給飼料を与えた最低
の場合をみても一〇ヶ所当り一万キのよい牧
草を収穫給与出来れば一〇ヶ所当り(反当)
五万円の価値が生じるので一般作物の收入
と比較してみると低いものではない。すな
わち水稻一俵四千円とすると一・五俵の
価値と同様麦一俵二千円とすると二・五俵と
なる。問題は年間を通じてキロ当たり五円以
上になる栄養価値を持つ自給飼料を、如何
に栽培し貯蔵利用するかということ、反當
り一万キ以上的良好な牧草を生産するかに
あり、能力の高い乳牛程牧草の価値は高く

2 土地の撰定が悪い、よい土地を避け不良最低の場所に番く人が少なくない。である。

第六表 乳量により価格の比較	
升	斗
一四・八	一八・五
一八・六	一〇・六
三七・八	三七・五
四〇・七	四〇・〇
畠	畠
三五、〇〇〇	四六、三五
一〇〇	一一、五〇
七二	七一、五〇
六五	六一、五〇
君四	君四〇〇

筆者の調査によると、五〇〇キロ（六〇〇キロの体重ある乳牛の場合に、牧草（ラデノ、オーチャード、イタリアン混播）を給与して牧草の価格を計算してみたのであります。

三〇〇日を一応の目標とする一乳期三〇石であるが、これ位の乳牛は珍しくないでむしろ、よい自給飼料を年間を通して日量七五キロを給与出来るかにかかるておりますが、決して夢想ではありません。

酪農家の中にはこれ以上の成績を上げている方も多いと思われますが、筆者が牧草も作物として肥培管理せよと叫ぶ根拠はこ

三

三
年三來國西の道上りで、戊午や比賣まで

墓穴を掘るに至るが、この夢は死の一事。

を行なうことは賢明でなく遠からず自己

特性を無視して、糟糠類を主体とした経営

を忘れ、乳牛本来の草食作物であるという

かう判断して耕地を所有する農民が、大地

心へおもひ出でる事、京にゐる事、云々可うつてゐるござります。かかる情勢

場の遊女白が絶宮衣に毎次列々前月に無闇

すなれど、乳牛の消耗者であつた専業物

る動向にあることを仄聞しております。

現れ、専業牧場の性格に大幅の変化を加え

思つてます。すでにその現象は専業牧場に

卷之三

的商業的醸農に就ては、率ての多きを追求

類を多量給与して搾乳する、いわゆる近代

ン化は大賛成であるが、飼料に就て、糟糠

推察されます。これからは、酪農經營は、最小の労力と狭い耕地面積で多収で栄養収量も併せたよい自給飼料を増産し、能力高き乳牛群を揃え、安上りの牛乳を生産し、消費大衆に愛される乳価を出し、酪農家も十分にその労を報いられることが必要であります。

狭い国内市場だけに目を奪われず、広い国際市場の動向にも無関心でおれないのですから、自給飼料の高位生産技術を身につけることが緊急であります。(前略)

(雪印種苗・千葉農場長)